



# Alinity i + AlinIQ AMS 採用、特色ある検査室へ LIS新規採用で業務効率化

三菱京都病院(京都市、188床)の臨床検査科が2018年12月に分析装置を更新し、それまで2機種あった免疫測定装置を「Alinity iシステム」(医療機器届出番号 12B1X00001000032)の2台連結タイプ「Alinity iシステム」(以下、Alinity i)に集約した。検体検査部門では初となる臨床検査システムとして「AlinIQ AMS」(以下、AMS)も導入し、検査業務の効率化へと進み出した。分析装置と検査システムをセットで採用した背景には、中規模病院の検査室として特色ある検体検査室を構築したいという考え方があった。

同病院は、三菱重工の福利厚生施設として1946年に設立された企販病院。病床数188床の地域中核病院の一つとして、心血管疾患、女性医療、がん医療の3つの診療力を入れる。特に心血管医療では、「心臓の三菱」と評されるほど心臓外科の手術数が多く、74年の歴史開設以来の約40年で総診察数は3500例超に上る。

臨床検査科は2012年12月、それまでの中央検査科と臨床検査科の2科が統合され誕生した。現在、検体検査、生理検査の各部門に大きさ分かれ、それぞれに主任を配置し、臨床検査技師は各10人ほど所属する。統合後最初の科長となった山田宣幸氏は、「若手の技師も多く、いまは生理、検体検査各部門がより専門性を高める時期」と説明する。このため両部門を統合したがるような人事異動にはばやらない。

AI(人工知能)の活用などを背景に臨床検査技師陣に多様性が求められてくるいま、山田氏があえて専門性追求を強調するのは、検査技師としての専門性を備えていなければ、新しいチーム医療にはなり得ないという冷静な判断に基づき、「高い技術と豊富な知識に裏打ちされた検査業務の実践」と自信がないれば、臨床医やほかの医療関係職員とコミュニケーションを取りつつ患者中心の医療を目指すことはできない。「それは本当にチーム医療にならないよ」。山田氏は日常業務の中でスタッフに「そう話すことがあると打ち明ける。

## 装置更新へ2つの方針

分析装置が更新時期を迎える、ワーキングチームを設けて機種選定の検討を始めた。前年度に行なった確認を含め、検討に要した期間は約1年。山田科長のほか、検体検査を担当する臨床検査技師4人がメンバーに加わった。

山田氏は「検討に当たり、これまで導入されていなかった臨床検査システム(LIS)の導入と、病院の診療方針に沿つ



臨床検査科の皆さん

薬や消耗品の交換が可能な点で、「止めない検査」が可能になった(図2)。以前のARCHITECTは一台運用だったこともあり、ルーチン検査の間に測定を止めることにはためらいがあったが、Alinity iでは装置を止めずに作業の合間の時間を使って試薬を交換して作業品補充ができる。補充のためのタイミングをうかがう時間が非常に短くなる、「検査技師が装置の前にいる時間が減った」(清本氏)。

さらにに並行リングも迅速で、検体がすぐに戻ってくるため、検体架設する投入の場所を気にする必要がない

といふ。

一方で、

従来は標準化されたルールが決まっており、担当者によって判断が異なるリスクがあったが、AMSの運営により自動処理が可能になった。さらにAMSには、改正医療法の施行により測定結果を電子カルテに送信する機能があるなど、操作画面も見やすくなり、結果確認もしやすくなったりと言った。

バイオマーカーで、2017年2月に保険適用された新規項目。腎機能マーカー上昇前の腎障害・ダメージ時点で上昇する特徴があり、AKI発症から異常値提示まで数日要することのあった従来法と比べてAKIの早期診断が可能になった。同時にこれは、造影剤投与や人工心肺を用いた心臓手術後の腎障害を早期に検出する目的で循環器科からの要望により以前から院内でNGALを測定してきた。この点もAlinity iの採用を後押しする要素の一つとなり、比較的スムーズに決まった。

時期外検査では生理検査の担当技師も分析装置を扱うため、簡便

で分かりやすい操作性

も必須だった。従来からARCHITECTを使用してきたこともあり、検体検査を引き持つ主たる清本氏は「一番番なりと崔に受け入れられるのがAlinity iだった」と話す。

清本氏は「ARCHITECTの『こうなったらない』をそのまま採用した機械だと聞いていたところ、操作がしやすい」とAlinity iに高い評価を下す。

まずは挙げるのは、装置を止めずに試



AlinIQ AMS を操作する清本氏

Alinity iが検査室で実際に稼働したのは昨年12月25日。約1週間で半年始まりの休眠に入った。装置に不具合や不明瞭などがあれば院外でも清本氏に連絡が入ることになっていたが、結果的に連絡はゼロ。Alinity iの操作性の良さを物語るエピソードだといえる。清本氏は「操作画面が見やすくて、1回の操作説明で背筋じむことができた」と話す。



検査を止めないコンディニアスクアセス

図1 小さい占有面積・高い処理能力

	ARCHITECT i2000SR	Alinity i
装置幅 × 奥行き × 高さ	1.55 × 1.25 × 1.22 m	1.19 × 1.17 × 1.34 m
導入面積	1.94 m <sup>2</sup>	1.39 m <sup>2</sup>
検体処理能力(最大)	200テスト/時	200テスト/時
検体処理能力/m <sup>2</sup>	1m <sup>2</sup> 当たり103テスト/時	1m <sup>2</sup> 当たり144テスト/時
検体架設可能数	135検体	150検体
試薬架設能力	25項目	47項目

図2 検査を止めないコンディニアスクアセス

## 結果プロックのルールを設定

新規導入したLISの「AlinIQ AMS」には、生化学分析装置とAlinity iがつながる。アボット社の担当チームと何度も話し合い、パニック値や、規定値以上で希釈再検が必要な検体であれば、測定結果を電子カルテに送信しないようにブロックするルールを設けた。ほかに、感染症の陰陽反転、Naが基準値内でもClが高値である検査項目ともブロックするなどのルールも設定した(図3)。

従来は標準化されたルールが決まっており、担当者によって判断が異なるリスクがあったが、AMSの運営により自動処理が可能になった。さらにAMSには、改正医療法の施行により測定結果を電子カルテに送信する機能があるので順番に取り込みたい。清本氏はAMSのさらなる活用に期待を込める。

担当の検査技師は、測定結果にブロックが発生していないか、ほかの業務の合間にAMSの画面を確認すると

いう。清本氏は「ルールを設定したこととプロックの状況だけみればルーチン検査を滞りなく進めることができなくなった」とし、業務効率化の効果を指摘する。

検体検査部門では今後、血液検査装置や尿検査装置の更新も控える。新たな装置もAMSへの接続を検討するといふ。

## これで終わりではない

Alinity iへの更新を終え安定期がはじまっているが、山田科長はこれまでではない活用。機種選定で検討したワーキングからこれからも継続させる。心血管疾患・女性医療・がん医療・診療の3柱柱に据える病院の方針に添い、高い専門性を備えた特徴のあるAMSが導入され、検査部門をどうづくらせるか。山田氏が指したもう一つの課題にこれら本格的に取り組むという。

Alinity i導入により搭載可能試薬数が多くなり(図1)、腎機能マーカーの一部など院内検査の項目を増やすことも可能になった。院内検定になれば、診療当日に検査結果を伝えることがで

き、ダイレクトにがん診療の充実につながる。さらに、Alinity iとAMSの導入により業務効率が向上し、生まれた時間や余裕を各検査技師の専門性向上に投じることも可能になった。

「性能のいい機械を入れてもらつた

ので、それに合わせて検査室も成長しないといけない」と清本氏は話す。山田科長は「飛び抜けた」表現する特徴ある検体検査部門の姿に向かって、Alinity iとAMS導入後の取り組みが始まろうとしている。

図3 AlinIQ AMS自動化ルール



## 専門性向上、Alinity iが力に

当院の検体検査部門はもともと、臨床検査システム(LIS)を導入しておらず、電子カルテの診療情報を見ながら検査データを確認し、直接、検査結果を返していました。以前から、LISを活用すれば結果報告を自動化し業務負担が軽減されると考えていましたので、分析装置を更新するタイミングでAlinIQ AMSを導入しました。AMSを選択したのは、採用したAlinity iとの親和性と重視でした。医療法改正により必要なSOP(標準作業手順書)を作成や管理の面でも有用なシステムになる期待しています。

2018年12月の導入からまだ間もないですが、AMSの持つ機能をもっと活用したいという意願が現場から出ています。臨床検査科長としてこれから検体検査部門の展開に大いに期待しています。

### 飛び抜けた検査室へ

当院は病床数188床と大きな病院ではありません。心血管疾患・女性医療・がん医療という3本柱の診療の観点であります。しかし、こんな状況になってしまったとして、病院の進む方向性に合った検査ができるよう、柔軟な検査室にしているべきです。変化に対応できる柔軟性を

診療技術部 臨床検査科  
山田 宣幸 科長

臨床検査技師としての専門性を高めることに前向きです。それがなければ、本当にチーム医療にはなりませんし、臨床医と積極的なコミュニケーションを取ることも難しい。当院の検査室は若干手こごちもある、いまは専門性を高めていく時期です。彼らの時代になってきたときに、生理検査部門と検体検査部門との真の融合が成り立つのだろろと期待しています。当院は大きな規模の病院ではありません。今後医療制度の改正などにより向かう方向を向いたりと病院自指す方向性が大きく変わることがあります。しかしながら、このままでは、検査室に入っていくためにはますます柔軟な検査室を目指す、それが私の目標です。(談)